海岸植生と自然海岸の保護

北日本を中心として

なかにし・ひろき 1947年名古屋市生まれ。 広島大学大学院理学研究科 博士課程修了。 現在、長崎女子短期大学学 長、理学博士 高海流の贈り物 - 漂 着物の生態空1 着物の生態学』 『種子はひろがる-種子散 布の生態学』(いずれも平

弘 中 两 樹

では海岸植物から見た海岸の現状を紹介し、 然が保たれてきたが、 口が比較的過疎であったために海岸は近年まで自 在であったために、 海岸の保護を訴えたい。 は急速に進んでいる。 海岸を破壊してきた。 その保護を考えなければならない。 その重要性を認識することも 今こそ、 最近になって海岸部の開発 北海道は沿岸部の人 自然海岸の価値を

場所であるにもかかわらず、

あまりにも身近な存

景観的な価値など日本人にとってきわめて重要な

生態学的に見た海岸

凡社)など。

ら2つの生態系の境界であると言えるが、 遠った種類の生物が生活している。 と陸とは全く異なった生態系であり、 海岸はこれ それぞ

特殊な環境のもとで進化した植物群が群生してい 群生地が原生花園として知られている所もある。 畑の景観を呈する。実際に北海道では海岸植物の 燥した土壌のため、高木群落は成立できず、 る点では高山植物の群落と同じ価値があると考え く美しい花を咲かせる植物が多く、花期にはお花 は高山植物と共通しており、草丈の低い割に大き な草本群落や低木群落が発達している。その点で 海からさまざまな影響を受け、さらに未発達で乾 しい所であって、強風・海水の飛沫・波浪など、 海岸の環境は陸上植物にとって、ひじょうに厳 テガニなどは陸に住み、 で海岸と結びついている。 きない生物は多い。また、 はなく、帯状

要である。 ている。 ガモなどの海生種子植物が生育し、 分濃度などに応じてさまざまな海藻やアマモ、 群落が発達している。また、 し、そのような立地にも海岸植物から成る固有の 上植物にとっては厳しい環境となっている。 露出しており、しかも海水の飛沫にさらされ、 海岸の陸上部分は土壌の発達が悪く、 この藻場は海産動物にとってきわめて重 浅海部には水温、 藻場を形成し

海岸植物と海岸植生

かれ、 境を捉える指標となっている。 の影響を反映したものであるので、 影響が漸次弱くなるため、 しかも汀線に近い所から内陸に向かって海からの 海岸・泥質海岸、すなわち浜・磯・潟の3つに分 移り変わりが見られる。 海岸はその基質によって砂 それぞれ違った海岸植生が発達している。 と呼んでいるが、その構造は海から それをゾーネーション それに伴って植物群落 北日本の砂質海岸 その地域の環

自然

ながら海岸植物群落が厳重に保護されている所は 物群落とは比較にならないほど遅れている。残念 られるが、その保護対策について言えば、

高山植

全国どこにもない。

海岸は生態学的な価値ばかり

民俗学的な場所、

水産資源の維持、

こともある。内陸に向かうにつれてハマフウロ、ではエゾノコウボウムギ(図1)が優占しているりが密な群落を作り、コウボウムギ、シロヨモギ、らの植物は浜を密に被うことはなく、ふつうはまらの植物は浜を密に被うことはなく、ふつうはまらの植物は浜を密に被うことはなく、ふつうはまいマベンケイソウ、エゾオグルマが現れる。これハマベンケイソウ、エゾオグルマが現れる。これには高潮線付近にオカヒジキやシカギク、ハマアでは高潮線付近にオカヒジキやシカギク、ハマア

り属としてエゾスカシユリ、 としてキリンソウ、コモチイワレンゲ、 イワヨモギ、ナデシコ科としてエゾカワラナデシ コハマギク、 的な種が生育し、北海道ではキク科キク属として ベンケイソウ科、 ク科キク属およびヨモギ属、 岩石海岸の植物は海岸崖地植物とも呼ばれ、 セリ科としてマルバトウキ、 ホロマンノコギリソウ、 ヨモギ属としてハマオトコヨモギ、 ユリ科ユリ属などの植物に特徴 その他オオウシノケ ナデシコ科、 ヒロハクサフジ、 ベンケイソウ科 ユリ科ユ

丘ではカシワ、

占している。

け、二次草原になっている所が多く、

しばしばオ

オイタドリやエゾニュウ、アマニュウ、オオハナ

オオカサモチなどの大型のセリ科植物が優

しかし、比較的自然度が高い草原で

このゾーンは放牧、火入れなどの人為の影響を受

(図2)に置き換わり、矮小低木帯となる。

ド、キバナノカワラマツバ、エゾノコギリソウな

エゾスカシユリ、エゾゼンテイカ、

エゾノシシウ

ど多くの草本植物が出現し、やがて優占種がハマ

知られている所もある。さらに内陸の安定した砂は夏に多くの花が一斉に咲くため原生花園として

モンゴリナラなどの低木帯となっ

富な草本群落が発達する。コ、キバナノカワラマツバなど比較的種組成の豊ハマフウロ、オオバナノミミナグサ、エゾオオバ

バナなどが見られる。チシマドジョウツナギ、ウミミドリ、ドロイ、シエ葉するためサンゴ草とも呼ばれている。その他、北部ではアッケシソウが有名であり、秋には赤く北部ではアッケシ



凶−2 ハマナス

自然海岸の破壊とその自然度

少していると言える。 いる。北海道ではかなりの勢いで、 その減少率と人工海岸の増加率は全国を上回って を比較すると、自然海岸が三・一パーセント減少 北海道の自然海岸の割合は全国と比べて高いが、 について言えば一九七八年と一九八四年のデーター いることが、はっきりとわかる(表1)。北海道 れによると自然海岸が減って人工海岸が増加して わゆる「緑の国勢調査」を約五年ごとに実施して 境庁は一九七三年より自然環境保全基礎調査、 びそれに接する海域が人工によって改変されない 持している海岸を言う。自然海岸は海岸汀線およ れているが、汀線に接する海域が自然の状態を保 岸に沿って道路や護岸などができ、 は防波堤を境に海となっている。 工海岸とは海岸汀線およびそれに接する海域が著 半自然海岸、自然海岸に分けることができる。 し、人工海岸は二・六パーセント増加している。 いるが、この中で海岸線の調査も行っている。 しく人工的に改変されている海岸を言い、 海岸線は人工的な改変の程度によって人工海岸 自然の状態が保持されている海岸を言う。 半自然海岸は海 自然海岸が減 人工が加えら 環

から成る人里植物群落に置き換わっていたり、ひから成る人里植物群落に置き換わっていたり、ひが発達しているのが自然の状態である。しかし、が発達しているのが自然の状態である。しかし、が発達しているのが自然の状態である。しかし、が発達しているのが自然の状態である。しかし、が発達しているのが自然の状態である。しかし、が発達しているのが自然の状態である。しかし、が発達しているのが自然の状態である。しかし、が発達しているのが自然の状態である。

車の乗り入れによる踏みつけがある。 の改変(図4)であるが、最近になって四輪駆動 の工場化・港湾の建設および整備などに伴う海岸 る場合さえある。こうした自然海岸における植生 どい場合には植生はほどんどなく、裸地化してい の破壊のおもな原因は、砂採取(図3)、 海岸部



図-4自然海岸の改変



海岸における砂の採取事業 図. — 3

表 1

海岸の保護 以上述べてきたように、 海岸改変状況 海 北 道 全 玉 1978 1984 変化率 1978 1984 変化率 自然海岸 66.0% 62.9% 3.1% 59.0% 56, 7% -2.3%16.2% 13.5% 13.9% 0.4% 半自然海岸 16.7% 0.5% 実際の海岸の自然状態 人工海岸 17.5% 20.0% 2,5% 26.7% 1.9% 28.6%

害がおこりそうもない、 うかも判断できる。 だけにとどまらず、地理学的、 海岸を決定することができる。 基づく把握が必要で、それに基づいて保護すべき からの判読だけでは不可能で、現地調査が不可欠 を知るには、 岸を訪れてみると、浸食の心配のないあるいは災 防ぐために護岸が必要である。 て自然災害の発生が予想される地区では、それを 必要で、それによって護岸工事が本当に必要かど である。市・町・村レベルのきめの細かい調査に 環境庁の海岸区分の結果や空中写真 海岸の浸食や高潮などによっ 護岸工事の不必要な海岸 しかし、各地の海 海洋学的な調査も それは生物の調査

> をしなければならない。 災機能のみを考えて行われてきたが、今後は自然 形にすべきである。これまで海岸の整備事業は防 各地の環境をよく調査した上でその場所に適した 所であっても、一様なコンクリートによる護岸は 見ると地方自治体が予算を消化し、地元企業への なくない。人里離れた岩石海岸や、 の多様性、環境との調和などを考慮に入れた整備 自然を全く無視したやり方である。護岸の方法は か思えない。またたとえ護岸が必要と認められた 工事発注による経済的効果のみを考えているとし 認められたのかは疑問である。そのような海岸を してそこの海岸が十分調査され、護岸の必要性が 然海岸の破壊を招いたにすぎない所もある。 堤防が築かれたりしており、それらの建造物が自 ている海岸にもテトラポッドがおかれていたり、 にも同じように護岸工事がなされている場合も少 東北地方では砂の移動を押さえるために海岸砂 堆積が進行し

所でなければならない。 とっても自然状態が保たれた、身近ないこいの場 も知られている。海岸は野生生物にとっても人に 場所が四輪駆動車によって痛めつけられている例 禁止にすべきで、全国各地で海岸植生が被害を受 切であると考えられる。 これは砂丘が裸地化した所では評価できるが、 けているし、南日本ではアカウミガメの産卵した いる所があった。これなどは発注者の指導が不適 所をわざわざ裸地化し、ハマニンニクを植栽して 地を観察してみると、草本植生が密に被っている 丘にハマニンニクを植栽することが行われている。 また最近急に増えてきた四輪駆動車の乗り入れ 植生が発達している砂質海岸ではすぐにでも 現